
МИССИЯ ЭКСПЕРТОВ МАГАТЭ -  НА ЧАЭС
17 — 21 февраля текущего 

года с целью ознакомления с 
Интегрированной программой 
обращения с радиоактивными 
отходами, на ЧАЭС пребывала 
Миссия экспертов МАГАТЭ. В 
ее составе были Гонг-Найан 
Джоу (США) , Мариан Штубна, 
Антон Пекар (Словакия).

Зарубежные гости любезно 
согласились дать интервью  
нашим корреспондентам, ко 
торое предлагаем вниманию 
читателей.

—  У важ аем ы е господ а! 
И нтегрированная п ро грам 
ма обращения с радиоактив
ными отходами— для ЧАЭС  
новое направление. Какое  
ваше мнение о ней?

Г.-Н. Д ж оу: Я один из трех 
чл енов  д ел егации , которы е 
бы ли приглаш ены  дл я р а с 
смотрения И нтегрированной 
программы обращ ения с ра 
д и оакти вн ы м и  отходам и на 
Чернобы льской АЭС. Здесь 
нам была предоставлена воз
м о ж но сть  о б суд ить  м н о ги е  
вопросы с руководством стан
ции, которое хорошо знакомо 
с данной темой. Мы такж е  
встречали сь с м ен едж ером  
проекта —  менеджером ГУП 
строительства промыш ленно
го комплекса по обращению с 
радиоактивными отходами.

Очень хочу поблагодарить 
персонал Чернобыльской АЭС, 
который принял участие в под
готовке и организации нашего 
визита, предоставил необходи
мую информацию, помог посе
тить многие объекты, урегули
ровать все вопросы, связанные 

. с пребыванием здесь: прожива
н и е , проезд и т.д.

 Думаю, что создание и вне
дрение Интегрированной про
граммы обращения с радиоак
тивными отходами на ЧАЭС
—  первый шаг к усоверш ен
ствованию обращения с отхо
дам и, которые поступаю т из 
всех трех блоков, а также от
ходами, которые будут накоп
лены в результате стабилиза
ционных работ на объекте “Ук
рытие" в ближайшие годы.

По результатам нашего ви
зита на протяжении последу
ющих трех недель я, господин 
Штубна и господин Пекар под
готовим и подадим в МАГАТЭ 
соответствующий отчет. В нем 
изложим свое понимание рас
положения на площадке всех 
установок, которые будут заня
ты в обращении с радиоактив
ными отходами.

—  МАГАТЭ, как известно, 
занимается ядерным топли
в о м , ядерны ми материала
ми. Радиоактивны е отходы
—  это новое направл ение  
работы ?

М. Штубна: МАГАТЭ в пос
леднее время очень большое 
внимание уделяет вопросам об
ращения с радиоактивными от
ходами и снятия с эксплуатации. 
В декабре прошлого года состо
ялось совещание представите
лей Украины, Словакии, Болга
рии, Чехии, Венгрии, на котором 
специально рассмотрены воп
росы построения инфраструкту
ры и технологии для снятия с эк
сплуатации ядерных установок 
и обращения с радиоактивными 
отходами.

В рамках технической про
граммы МАГАТЭ прислало нам

д о кум е н ты  И н те гр и р о в а н н о й  
программы обращения с радио
активными отходами и снятия с 
эксплуатации блоков 1 —  3 Чер
нобыльской АЭС, чтобы мы, как 
независимые эксперты, рассмот
рели их и высказали наш взгляд 
и предложение на решение про
блемы в будущем.

—  Надеемся, ЧАЭС см о
жет получить ваш отчет, пос
ле того как он будет представ
лен в МАГАТЭ?

—  Безусловно, так.
—  Ваше первое впечатле

ние: Украина на правильном  
пути в решении проблемы, о 
которой ведем речь?

Г.-Н. Джоу: Я хочу высказать 
свое личное мнение. Возможно, 
мои коллеги и не согласятся с 
ним. Интегрированная програм
ма обращения с радиоактивны
ми отходами —  это очень важ
ная, значительная отправная 
точка в таком сложном направ
лении, как обращение с радио
акти вн ы м и  отходам и . П осле 
того, как мы встретились со мно
гими специалистами, в том чис
ле —  руководством ЧАЭС, руко
водством  группы  управл ения  
проектом, состоящей из консор
циума, в состав которого входит 
несколько компаний из разных 
стран, я хочу сказать, что эта 
сложная задача выполнима.

—  Скажите, пожалуйста, 
ведет ли МАГАТЭ работу по ра
диоактивным отходам на пло
щадках других стран мира?

—  В Соединенных Штатах Аме
рики есть своя национальная ин
тегрированная программа по обра
щению с радиоактивными отхода
ми, вернее —  национальная поли
тика Есть также требования регу
лирующих органов нашей страны.

Что касается низкоактивных 
отходов, то обращение с ними 
принадлежит частным компани
ям. Относительно высокоактив
ных отходов и отработавш его 
ядерного топлива следует ска
зать, что это находится в веде
нии Департамента энергетики 
США Обращение с ними и захо
ронение —  его ответственность.

—  А как в других странах  
мира? Занимается ли МАГАТЭ 
этой проблем ой в мировом  
масш табе?

М.Ш тубна: Мы не можем го
ворить за МАГАТЭ, потому что 
мы не работники этой организа
ции, а эксперты. Но, насколько 
мне известно, МАГАТЭ очень ин
тересуется этой областью и при
нимает меры, чтобы расширить 
в ней деятельность. Примером 
тому является декабрьское сове
щание. Итоги его будут вести к 
созданию регионального центра 
по подготовке персонала для 
снятия атомных электростанций 
с эксплуатации, обращения с ра
диоактивными веществами.

Кроме того, есть программа 
технической кооперации, к кото
рой причастна и наша страна, по 
разным направлениям. Напри
мер, для использования роботов, 
робототехнических средств и т.д.

—  Ваш и пожелания кол
л е к т и в у  Ч е р н о б ы л ь с к о й  
АЭС?

Г.Н. Д ж оу: Хочу пожелать 
ко л л е кти в у  Ч ер н о б ы л ьс ко й  
атомной станции очень плодо
творного года, чтобы он смог вы
полнить все сложные задачи, ко
торые стоят перед ним в плане 
вывода станции из эксплуата

ции, а также возведения нового 
безопасного  кон ф айнм ен та  в 
предстоящие 5 —  10 лет.

Я знаю, что вывод из эксп
л уа та ц и и  и п р е о б р а зо в а н и е  
Чернобыльской площадки в эко
логически безопасную —  очень 
сложная задача в ядерной обла
сти. Хочу пожелать персоналу 
Чернобыльской атомной элект
ростанции выполнить ее.

Люди во всем мире, а также 
в Соединенных Ш татах, могут 
использовать уроки Чернобыль
ской аварии.

Прокомментировать содер
ж ание И нт егрированной про
граммы обращ ения с радиоак
т ивными от ходами на ЧАЭС, 
ко т о р о й  за и н т е р е с о в а л а с ь  
Миссия экспертов МАГАТЭ, мы 
попросили замест ит еля глав
ного инженера энергоблоков по 
безопасност и и радиационной  
защите А. И. Савина.

—  Миссия экспертов МАГАТЭ 
имела задачу ознаком ления с 
И нтегрированной програм м ой 
обращ ения с радиоактивны м и 
отходами на этапе прекращения 
эксплуатации Ч ернобы льской  
АЭС и преобразования объекта 
“Укрытие” в экологически безо
пасную систему. Программа раз
рабатывалась Институтом гео
химии окружающ ей среды На
циональной академии наук Укра
ины с участием  специалистов 
ЧАЭС. Она —  одно из особых 
условий лицензии на снятие с эк
сплуатации, которая выдана нам.

Нынешняя программа разра
ботана вместо ранее существу
ющей, достаточно старой, от
дельной для объекта “Укрытие" 
и для обращения с радиоактив
ными отходами на энергоблоках 
Чернобыльской АЭС. Предыду
щие были несколько разрознен
ны, основаны на докум ентах, 
которые действовали несколько 
лет назад. Ситуация в сфере об
ращения с радиоактивными отхо
дами, в т.ч. нормативная база, по
менялась, поэтому требовалась 
разработка новой программы.

Кроме того, в преды дущ их 
программах никоим образом не 
затрагивался вопрос о новых, 
сооружаемых и проектируемых 
объектах обращения с радиоак
тивными отходами. В разрабо
танной программе все это учте
но, све д е но  воедино . Наша 
цель —  показать в ней, какое ко
личество жидких и твердых от
ходов мы накопили на площад
ке. Сколько планируется к обра
зованию дополнительных отхо
дов. Каким образом мы их будем 
перерабатывать и отправлять в 
конечном итоге на захоронение. 
Какие в настоящей момент су
ществуют нестыковки и неувяз
ки в процессе обращения с ра
диоактивными отходами. Чтобы 
было понятно и ясно,какие  нам 
м ероприятия разрабаты вать и 
выполнять в ближайший год для 
устранения этих нестыковок.

Программа была разработа
на в ноябре прошедшего года. 
Она направлена на согласова
ние в М интопэнерго Украины, 
Государственный комитет ядер
ного регулирования, в Государ
ственный департамент —  адми
нистрацию зоны отчуждения и 
зоны безусловного (обязатель
ного) отселения. Администрация 
зоны согласовала программу, 
М интопэнерго провело научно- 
технической  совет по ее рас

смотрению, где наряду с некото
рыми зам ечаниям и, которы е 
были высказаны и потребова
ли проведения доработки, было 
рекомендовано утвердить про
грамму. Все высказанные за
мечания устранены . О т Госу
дарственного комитета ядерно
го регулирования оф ициально
го ответа пока не получали, но 
есть неофициальная инф орма
ция, что программа будет согла
сована. Срок полного согласова
ния Интегрированной програм
мы —  25 марта 2003 года.

В программе есть ряд новых 
моментов, которые после согла
сования докум ента с государ
ственными регулирующими орга
нами позволят выполнять некото
рые практические шаги по направ
лению обращения с высокоактив
ными отходами, по обращению с 
большим количеством перемеща
емых грунтов на площадке возле 
объекта “Укрытие” , т.к. наступает 
момент, когда будут разворачи
ваться большие работы по стро
ительству инфраструктуры, вы
полнению стабилизационных ме
роприятий, строительству нового 
безопасного конфайнмента.

П рограм м а —  достаточно  
объемный документ. Содержит 
более 100 страниц. Очень мно
го схем, которые показывают, как 
мы в настоящий момент обра
щаемся с радиоактивными отхо
дами —  жидкими и твердыми, 
как будем обращаться в ближай
ш ее врем я, до ввода  новы х 
объектов в работу и далее, в 
перспективе, после ввода в эк
сплуатацию ЗПЖРО, ПКОТРО.

Кроме того, в программе от
ражены некоторые несты ковки 
по срокам сооружения устано
вок. В качестве примера можно 
сказать, что конечный продукт 
ЗПЖРО —  бочки с отвержден
ными жидкими отходами —  не 
должен направляться на захоро
нение на лот 3 ПКОТРО. Пока 
что идет запланированное от
ставание ввода в эксплуатацию 
лота 3 по сравнению с ЗПЖРО. 
Работа по ликвидации такой не
стыковки идет.

В программе показана необ
ходимость, дополнительно к тем 
объектам, которые уже сооружа
ются или проектируются, соору
жения нескольких новых устано
вок. Это установка по дезактива
ции и фрагментации длинномер
ных вы со ко а кти вны х  отходов 
центральных залов: пеналов с 
ТВС, стержней управления защи
той и других специзделий. Такое
—  достаточно большая задача.

Показан еще один вопрос, 
который требует решения. Пос
ле строительства  ЗПЖ РО и 
ПКОТРО закупка бочек и желе
зобетонных контейнеров не есть 
обязанностью западной сторо
ны. Затраты на них будем нести 
ежегодно мы. Их сумма будет 
измеряться миллионами гривен 
из госбюджета. Поставлен воп
рос о том, чтобы просчитать эко
номическую целесообразность 
сооружения с помощью запад
ной стороны своих установок по 
изготовлению бочек и железобе
тонных контейнеров. Речь идет 
о том, что после ввода в работу 
ЗПЖРО и ПКОТРО не возник
нет необходимости ежегодной 
закупки нескольких тысяч бо
чек и около 500 железобетонных 
контейнеров . Это достаточно  
большие объемы.

Необходимость установок 
обозначена в программе. На
чата работа в практическом  
направлении, в т.ч. с комисси
ей Европейского сообщества.

Если вернуться к Миссии эк
спертов МАГАТЭ, то английс
кий (промежуточный) вариант 
доработанной программы был 
передан им на рассмотрение. 
В течение нескольких недель 
они имели возможность озна
комиться с ним, наметить воп
росы, которые не были ясны, и 
в ходе визита задать их в на
ших подразделениях. К приме
ру, группе управления проек
том ПКОТРО, ГУП SIP. Экс
перты имели также беседу со 
мной. Надеюсь, что большая 
часть вопросов у них снята.

Э кспертам  бы ла пред ос
тавлена возможность ознако
миться с существующей инф
раструктурой по обращению с 
радиоактивны ми отходами и 
теми строительными площ ад
ками, которые развернуты, —  
ЗПЖРО, ПКОТРО. Была орга
низована также ознакомитель
ная экскурсия на ХОЯТ2, т.к. 
затрагивались вопросы обра
щения с отработавшим ядер
ным топливом.

Интерес МАГАТЭ к нашей 
И нтегрированной программе 
обращения с радиоактивными 
отходам и можно объ яснить  
тем, что сам вопрос обраще
ния очень важен. Им вынужде
ны заним аться  все страны , 
ко то р ы е  и м е ю т не то л ь ко  
атомную энергетику, а и атом
ную промышленность. В этом 
направлении в разных странах 
есть определенная специф и
ка. В ходе обсуждения экспер
там была доведена информа
ция о том, что, согласно укра
инскому закону, захоронять 
радиоактивные отходы пред
приятие, которое их образовы
вает, те . мы, не имеет права. 
На окончательное захороне
ние мы будем передавать их 
совершенно другому государ
ственному предприятию. В Со
еди нен ны х Ш татах принята 
несколько  другая практика, 
другая ответственность.

В ходе разговоровобсужде- 
ний с э кс п е р та м и  М АГАТЭ 
была достигнута  д оговорен
ность о том, что в разной фор
ме обмен информацией по об
ращ ению  с радиоактивны ми 
отходами будет продолжен. По 
крайней мере, между нами и 
экспертами, которые были. Это 
два человека из Словакии, ко
торые достаточно давно рабо
тают в атомной энергетике, и 
один из Соединенных Штатов 
Америки, который работает в 
сфере обращения с радиоак
тивными отходами.

Считаю, что Миссия экспер
тов МАГАТЭ полезна для ЧАЭС. 
Пользуясь их поддержкой, мож
но будет вести более конкрет
ный разговор в Европейской 
комиссии, Департаменте энер
гетики США. Сложилось впечат
ление, что они остались доволь
ны работой на ЧАЭС.

По результатам своей мис
сии эксперты будут составлять 
отчет для МАГАТЭ. Есть дого
воренность, что его копию пре
доставят нам.
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